

平和への道

空爆下から 第2部

広島原爆①



相生橋のそばでボートをこ
いで友人と遊ぶ広島女子商
業高校時代の梶野清子
(上)橋は後に「原爆投下の
目標になった」とされる
現在の原爆ドーム北側
1930年代後半、広島市の
目標になったとされる

えひめ
戦後70年

研究者が指摘する一般的な原爆
投下の理由は、戦争の早期終結と
した。

42年、米国は原爆製造計画「マ
ンハッタン計画」に着手。ドイツ
降伏の見通しが立つと、44年9月、
米英首脳が原爆の対日投下に合意
した。

水本教授は「戦争当時の米軍に
よる本土決戦死者推計は6万5千
人や4万5千人であり、『100
万人救済論』はまやかし」として
いる。

(高田未来)

戦争突入 青春奪われ

出産「この上ない幸福」

(1面から続く)
原爆を落とされる前の広島は、
思い出にあふれている。梶野清子
(94)「松山市」は中心市街地にあ
る商家（現中区富士見町）の一人
娘だった。大切に育てられ、習字
やお茶など毎日が稽古事だった。
水泳も得意で、橋から川に飛び込
んで遊び、真っ黒に日に焼けた姿
がトレードマークだった。

広島女子商業学校（現広島翔洋
高校）時代には、原爆の投下目標
になつたといわれる相生橋で、よ
くボートをこいで遊んだ。文章を
書くのが好きで、友達に頼まれて
ラブレターを代筆したこともあ
る。「先生に見つかって、母が呼
ばれてしかられてね」。おどけた
口調で目を細め、懐かしむ。

日中戦争が始まったのは、清子
が16歳の時だった。年を追うごと
に世間の戦時色が濃くなつた。清
子が年ごろになると、母は戦争に
行かないで済む男性を探しし
た。陸軍の拠点だった広島では将
の銀行員の勇（故人）と祝言を挙
げた。だが、身内の一部からは「ど
うしてそんな相手にするのか」と
母を責める声が上がつた。政府が

書くのが好きで、友達に頼まれて
ラブレターを代筆したこともあ
る。「先生に見つかって、母が呼
ばれてしかられてね」。おどけた
口調で目を細め、懐かしむ。

（友達は）放心したふつで
1941年3月、19歳の清子は、
病気のため徴兵されなかつた27歳
の銀行員の勇（故人）と祝言を挙
げた。だが、身内の一部からは「ど
うしてそんな相手にするのか」と
母を責める声が上がつた。政府が

待てないのかい」という母の言葉
を振り切つて海軍に志願入隊し
た。マラリアを発病して帰還し、
苦しんだ末に息を引き取つた。母
は倒れ、清子はあまりのショック
で放心し、涙も出なかつた。

（敬称略、中田佐知子）

正当化論 米で根強く

広島市立大広島平和研究所副所
長の水本和実教授によると、米國
の原爆開発の直接の契機となつた
のは、「一通の手紙だった」。
1938年、ナチス率いるドイ
ツで核エネルギーを発生させる核
分裂が発見された。ナチスによる
ユダヤ人迫害が進む中、米国に亡
命したユダヤ系科学者らが39年、
物理学者アインシュタインの署名
を添えてドイツに先駆けて原爆を開
発するよう求める手紙をルーズ
ベルト米大統領に送つた。

「地上戦で死亡が予想された米兵
100万人が救われた」と主張。
米国内では日本人の犠牲も回避さ
れたとする考えが広まり、原爆正
當化論は教科書にも記述され、社
会に根付いている。

戦争遂行に必要な人員を確保しよ
うと「結婚十訓」を発表し「産め
よ殖やせよ 国のため」「心身
ともに健康な人を選べ」と号令し
た時代だった。母が戻り藏の中で泣く
姿を清子は覚えている。

太平洋戦争が始まると、旧制中
学に通学中だった弟が、「徴兵を
待てないのかい」という母の言葉
を振り切つて海軍に志願入隊し
た。マラリアを発病して帰還し、
苦しんだ末に息を引き取つた。母
は倒れ、清子はあまりのショック
で放心し、涙も出なかつた。

（敬称略、中田佐知子）